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调查

案例

延伸

本报记者 郝帅

实习记者 汪晓东

搬迁语境下的北京批发业：

业主不想走商户不想留

春节期间，北京通州某酒店内。价值不菲的水晶吊灯、雪白

的餐布和挂在墙壁的书画无处不显得这里既优雅又奢华。

刚刚回京的崔女士倚在卡座一角极为兴奋，她在宴请同学。

最近几年经营箱包的掘金经历，几百万的年收入令她信心满满。

“但想想创业的经历真是‘成也白沟败也白沟’，曾经的一

场梦魇让我几近倾家荡产。南辕北辙，这一路走了好几年。”谁

能想到，数年前，崔女士内心曾饱含心酸。

掘金白沟

崔女士的爱人梁先生是河北白沟人。

“我没想到小小的箱包居然有这么大的市场。 ”崔女士告

诉记者，看似几十元的箱包，谁能知道全国每年的产值竟能达

到 1000 多亿元。

她说， 梁先生的亲戚在白沟开着一家规模不小的箱包生

产企业。工厂上马之初，融资环节出现问题，银行贷款不到位，

当时不要说出成品，就连发放工资都显得难以为继。这种经营

状况给崔女士的感受是搞箱包“悬”。

但让崔女士意想不到的是几个回合下来， 这家箱包企业

不但支撑了下来，而且还把箱包批发到四川、陕西甚至远到哈

尔滨，当月营收近 60 万元。 这让崔女士和梁先生心动不已。

“白沟箱包市场成熟，地理优势明显，企业迅速壮大，其缘

由是白沟有着华北地区唯一上规模的箱包产业。 ”梁先生说。

经过一番市场调查， 崔女士和梁先生下定决心进军箱包

业。“当时投资有点‘虎’， 或许是白沟的箱包卖得好的缘故

吧。 ”崔女士告诉记者。

“我们就像做梦一样，不到一年的时间，当初投入的 50 万

元资金，就收回一多半。”崔女士说，那时候箱包企业赚的盆满

钵满，资产上百万的厂子哪哪都是，白沟俨然就是中国箱包行

业的标签。

转战浙江

但是这种局面悄然开始发生变化。

2010 年之后，全球经济开始下滑，作为世界最大的箱包

生产和消费国， 原来繁荣掩盖下的诸如品牌低端、 同质化严

重、企业设计创新能力等问题开始逐步显露出来，而这些诟病

导致白沟箱包企业面临前所未有的危机。当然，梁先生和崔女

士也不例外。

“随着人们生活品质的提高，消费者对箱包的要求不断提

高，从功能和使用价值方面的单一诉求，逐渐上升到档次、时

尚等高品味的要求上。 ”崔女士告诉记者，而这正是白沟箱包

业同行无序竞争，山寨品质低下，设计能力缺乏，无法像“LV”

等大牌一样抢占高端市场。

在上述背景下， 崔女士和梁先生在北京的生意赔得一塌

糊涂。

河北白沟一家箱包企业的负责人说，中国箱包业起步晚，

产品主要集中在中低端，整个行业充斥着大路货，企业之间竞

争多在功能、 价格等低层次下功夫， 由此导致产品没有竞争

力，面对经济大环境，消费群体的变化显得后劲不足，而白沟

当时的问题就是如此。 因此梁先生的遭遇是意料中的事。

与此同时，浙江、广东等省传来消息，由于当地及时进行

结构调整和产业升级，箱包业格局有了质的改变。 真皮加工，

产品档次、政府扶持等方面逐渐与白沟拉开距离。

“出走北京奔南去。 ”崔女士告诉记者，依托上海，浙江是

最好的选择。

返京投资

“这里和白沟的经商模式完全不同，更多的是浙商之间的

合作创新。 ”梁先生告诉记者，浙江企业从过去单一的模仿转

变至拥有自主知识产权的产品， 而其中很多个例就是企业之

间合作的结果。

崔女士在很长一段时间都是在满足中度过的。 但山东朋

友王励（化名）的到来，让梁先生显得有些方寸万重。

王励带来的商机让梁先生再也难以安于现状。 山东地处

胶州半岛，有着与日、韩临近的地理优势，众多外向型箱包企

业几乎垄断了东亚地区的外贸出口。

经过外贸生意的磨砺，2013年， 梁先生夫妇将箱包出口到

中东、南美和日韩，年销售额突破 1000万元，大赚 300多万元。

但北京对崔女士来说还是难以割舍。 这不仅仅是对父母

和孩子的歉疚，还有这里带给她的痛。

2012 年我国旅行用品及箱包进口上海居首位，占旅行用

品及箱包进口总额的 79.9%，广东占 10.4%，而北京占 4.2%，

同比增长了 31.8%。 换句话说北京中高档箱包需求量较高。

“当时做白沟箱包考虑的是北京的低端市场。”崔女士说，

她依靠低价格优势短时间内保住了销售额， 但这种相互挤压

利润空间的竞争，导致行业间只在低质量、低水平之间徘徊。

“创建自己的品牌一直是我们的梦想。”崔女士说，现在的

形势很好，一方面国家鼓励企业调整产品结构，加大自主品牌

出口比重， 另一方面全国各大商场经营的国内一线品牌的利

润能达到 15%，而北京的利润会更高。

目前，崔女士设计的女包正在申请真皮标志认证，她想加

入皮革行业优秀自主品牌的群体。

“创建自己的品牌，北京再不是梦。 ”梁先生说，2014 年就

是想回北京投资， 他看了几个商场的专柜， 虽然准入门槛很

高，但高价拿下对将来推广自主品牌很有益处。

为了更好体现市场在资源配置

方面的作用和政府引导服务作用，治

疗“大城市病”，北京市政府计划对辖

区内的部分批发市场进行搬迁。《中

国企业报》记者调查后发现，批发市

场内的商户多数愿意跟随市场搬迁，

而一些市场管理方则坚称不会搬迁。

全国人大代表、北京市常务副市

长李士祥 3 月 7 日接受媒体采访时

表示，西城区已同河北省发改委有关

部门沟通研究，初步确定动物园批发

市场向河北搬迁。 新发地等批发市场

是否搬迁，还在研究中。 搬迁要综合

考虑市场在资源配置方面的作用和

政府的引导服务作用，两个作用结合

起来。

商户：虽可能影响销售

但愿意跟随搬迁

3 月 8 日，星期六。《中国企业报》

记者来到占地 1820 亩，日均车流量 3

万多辆次、客流量 6 万多人次的新发

地农产品批发市场（以下简称新发

地）。“我们 4 家合作搞的这个配送

站，客户比较稳定，经营得不错。 ”一

位经营蔬果批发配送业务的摊主告

诉记者。

这位摊主告诉记者，听说过新发

地可能搬迁的消息，但搬迁的可能是

以大型运输车辆为载体的农产品批

发商，有门店的应该不会搬迁。

记者了解到，搬迁新发地批发市

场的原因之一是拥堵，而在记者走访

期间，拥堵的现象一直存在。

在新发地批发市场入口，记者询

问门卫停车场在何处， 门卫告诉记

者，“没有停车场，停到不碍事的地方

就可以了。 ”

周末的新发地批发市场依旧车

辆众多川流不息，道路上维持交通的

管理人员虽然忙碌工作，但依旧有车

辆为了方便见缝就钻甚至逆行，在一

靠近市场出入口的十字路口，记者发

现这里并没有红绿灯，车辆从前后左

右 4 个方向同时行进。

随后，记者又来到已经确定搬迁

的动物园服装批发市场地区，该地区

某服装市场从事童装生意的摊主告

诉记者，已经听说动物园服装批发市

场要搬迁了，有消息说可能搬到河北

廊坊永清地区。

“搬过去的话估计会对生意有一

些影响，但是要都走的话我也会跟着

一起去，虽然对零售业务可能会有一

定影响，但长时间经营积攒下来的老

客户不会流失，对批发层面的生意影

响不会很大。 只要形成集群和规模，

零售生意也会上来的，这是我们这行

的市场规律，不用害怕。 ”上述摊主告

诉记者。

业主：坚称不搬迁

虽然北京市常务副市长李士祥

之前在接受媒体采访时表示， 新发

地、大红门等批发市场是否搬迁还在

研究中，但新发地农产品批发市场相

关工作人员告诉记者，短期内他们不

会搬迁。

3 月 8 日， 记者来到北京市新发

地农产品股份有限公司，以咨询在该

市场租赁摊点的经营者身份咨询相

关问题。

该公司办公室相关工作人员向

记者介绍，“新发地批发市场不会搬

迁， 但我们在外地会有一些分支机

构，这些分支机构会分担一些我们的

业务。 ”

上述工作人员向记者表示，如果

是从事绿色、 纯天然等农产品经营，

最好与超市对接或自己设点，在新发

地批发市场经营的一般都从事农产

品批发生意， 而如果要在这里经营，

只需要缴纳营业额的 1%至 1.5%就可

以了。

就在新发地批发市场对面，记者

发现了还未建成的北京新发地国际

水产交易中心，工地上还搭建着简易

工房并堆放着建筑材料，工地上一些

建筑的主体已经建成，周围围墙外布

满招商墙体广告。

而在已经初定要搬迁至河北的

动物园服装批发市场，记者也得到了

类似的说法。 该市场管理处工作人员

告诉记者，他们的市场不会搬迁。

“别家市场会不会搬我不敢保

证，但我们的市场不会搬。 ”上述工作

人员向记者表示。

“刚才我在市场里问了摊主，他

们说要搬的。 ”记者以咨询摊位的经

营者身份问道。

“那么你说你是愿意相信他们还

是愿意相信管理部门呢？ ”上述工作

人员表示。

上述工作人员告诉记者，现在摊

位的租赁情况很好，每个摊位的面积

是 5 平方米，根据位置不同价格也有

变化，一年的租金 3 万余元至 4 万余

元不等。 租户与市场每年签订租赁合

同。

而一位之前在动物园服装批发

市场某摊位工作过的打工者告诉记

者，“之前听到过搬迁的消息，本来还

觉得会很快搬迁，所以春节从老家回

来后我就没再去上班而是去学车了，

现在看来一时半会还搬不了，学完车

我还会回去上班。 ”

“让市场决定一切”

事实上，无论批发市场到底是否

搬迁，往哪里搬迁，最终都将由市场

规律本身决定。 主管部门所做的，也

是尽量减少行政力量对市场的影响，

尽量让市场发挥调控作用，和对资源

的合理调控。 经过努力，效果正在逐

渐显现。

3 月 6 日， 记者来到北京市第一

家由商场转型为批发市场的大型综

合性商品批发市场———官园商品批

发市场。 这里的一些商户告诉记者，

生意没有以前好做了。

“到现在为止， 今天我就卖出了

一双鞋。 ”下午 4 点，一位从事童鞋批

发生意的摊主告诉记者，“以前最忙

的时候我要雇 2 到 3 个人，从早上开

业忙到晚上关门，甚至连饭都顾不上

吃。 ”

“有一段时间这样了， 一直都不

景气，春节前后还有点人，过节后就

又冷清了。 ”上述摊主告诉记者。

而关于原因， 上述摊主表示，网

购对他们的冲击不小，同时之前的冬

天温度没有想象的那么低， 所以棉

鞋、靴子等冬鞋就不很好卖，而现在

正好是“二八月乱穿衣”的时候，所以

人们一般不会选择在这个时候选择

购买新鞋。

另一位从事童鞋批发生意的摊

主也向记者表示，“生意没有以前好

做，有的摊位已经撤了。 ”

而谈到是否能够转型也加入网

购的行列， 上述两位摊主都表示不

会，他们对记者表示，童鞋属于返货

率比较高的商品，从订货、物流、时

间等角度来说都不太适合做网购。

更重要的是， 多年的批发经营已经

形成定式， 让他们转型做网购比较

困难。

之后，记者又来到了一处从事箱

包生意的摊位，这里正在进行减价处

理， 而处理的原因是货物积压很多，

仓库里已无处可放，而现在又正是换

季的时候，要上新货，所以只能将之

前的货物处理。

“出货量比以前小多了， 得少挣

十几万。 ”上述摊主告诉记者，“以前

我的买卖会有‘单位’来光顾，比如之

前有的‘单位’一次就能买我 1000 个

手包，每个 150 元，能挣 30 到 50 元，

一笔就挣不少。 但现在规定严了，这

些都没有了，不光我们这个店，整个

官园一笔这样的买卖都没有了。 ”

在之后的采访中记者发现，虽然

生意并不景气，但商户们并没有因此

气馁，并且对未来充满信心。 他们告

诉记者，虽然少了一些“扶持”，但彻

底让市场决定生意的好坏后事情反

而变得简单了。 一位摊主告诉记者，

“泡沫没有了， 我们现在就是纯粹的

做生意，让市场决定一切。 这对于我

们这些已经在商场摸爬滚打多年的

商人来说有什么可怕的呢？ 天气就快

暖和了，生意会好起来的。 ”

除了批发市场，北京一些其他行

业今后也可能会以各种方式向河北

“移动”。

“医院和学校也有‘聚人多’的特

点。 ”北京市常务副市长李士祥之前

在接受媒体采访时说，北京的医疗资

源疏解， 与河北研究后初步确定，北

京与燕郊建立合作机制。 在这个过程

中要听取医院院长、 学校校长的意

见。

全国人大代表、河北省委书记周

本顺说：“京津冀实施协同发展战略，

北京吸纳周边资源导致两地发展不

平衡的虹吸现象将变为外溢辐射。 我

们可以自豪地说，过去是大树底下不

长草，现在是大树底下好乘凉。 ”

京津冀合作联动框架下，一些企

业已经有所动作。

李士祥表示，北京和天津、河北

分别签订了战略框架合作协议。 北京

与河北建立了大气治理协同联防机

制。 京津冀建立了城市区域规划协同

机制。 北京与天津、河北建立了产业

协同发展机制，比如中关村和天津建

立了中关村合作产业园，北京的北汽

新工厂选址初步确定在河北沧州。

全国人大代表、天津市市长黄兴

国说，在推进三地联动发展中，天津

将推进基础设施相连相通，产业发展

互补互促，资源要素对接对流，生态

环境联防联控。

全国人大代表、河北省工业和信

息化厅厅长王昌说，首都北京拥有河

北看重的人才、金融、教育、科技等资

源优势，而河北丰富的土地和人力资

源是北京疏散人口和产业转移必不

可少的。 优势互补势必将促进彼此经

济转型升级，改善民生和环境。

记者日前在动物园服装批发市

场“传说”中的搬迁地永清采访时，相

关工作人员向记者介绍，动物园服装

批发市场搬迁后可能在永清台湾工

业新城“落地”。 记者在当地看到，该

工业园一眼望不到边，部分地区已经

开工建设。

另一家还在讨论是否会搬迁的

大红门批发市场的方向似乎也已清

晰。

北京市丰台区相关负责人之前

在接受媒体采访时表示， 大红门批

发市场今年将开始就地升级改造，

北京仅保留其配送服务功能， 而占

地面积较大的仓储功能将外迁至河

北。

河北永清县委宣传部副部长张

玉宇也透露，目前北京大红门市场的

600 家商户已经决定落户永清县的

“台湾工业新城”。 而对于还未最终确

定在哪里落户的动物园批发市场，张

玉宇之前在接受媒体采访时表示，

“我们得到的消息也是肯定往外迁，

但是具体最后是不是和我们签，那我

们肯定是希望跟我们签约了。‘动批’

如果搬入，将会出现集群效应。 ”

张玉宇说，过来以后肯定是有一

个沉寂期，但是这样就会把周边生产

要素向永清聚集，这样会带来大量的

人流、物流和信息流，加上地方政府

的大力支持， 他一定会重新崛起的。

从北京的角度来说，为改变中心城区

功能、人口过度聚集的现状，批发集

散为主的行业形态需要向外转移。 而

从河北等周边省份来看，服装批发等

服务业态，可能依然是地方经济的发

展引擎。

财经评论员马光远指出， 动物

园、大红门等批发市场的外迁，无论

是对北京，还是迁入地而言，都意味

着双赢互补。

马光远表示， 对于迁入地来讲，

如果服装批发是当地未来服务业发

展的趋势的话，一方面能带来行业竞

争力，集聚的效应，同时也能解决就

业，对于当地方便群众、繁荣市场，也

能起到很大作用。 这些市场现在的所

在地如果做低端的服务业、搞批发真

是浪费了好地方，但是有些地方比如

说服装批发恰好能适应当地服务业

发展的现状。 这样恰好体现了政府和

市场一个比较好的分工与合作。

一位箱包商人

眼中的地域变迁

京津冀协同发展带来企业新机遇

本报记者 郝帅

面对搬迁，

业 主 和 商

户 心 态 微

妙。
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